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l En lo que va del año, los ilícitos en la autopista 
entre Morelos y Guerrero han experimentado 
“un incremento preocupante”, señaló el 
secretario general del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Caminos y Puentes Federales, 
Martín Curiel Gallegos.

l La ola de inseguridad afecta principalmente al 
transporte de carga; los delincuentes colocan 
obstáculos para detener los vehículos y cometer 
los asaltos.
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l La Fiscalía Regional Oriente reporta que de enero a julio de 
2023, las solicitudes de apoyo han experimentado un “notable 
incremento” en casos de violencia intrafamiliar y abuso sexual 
contra menores de edad en el municipio.

l La Coordinación de Protección Civil de Cuernavaca reveló que 
en las 23 zonas de riesgo que se han identificado en la capital del 
estado, cientos de familias podrían correr peligro ante las lluvias 
torrenciales en esta temporada.
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Robos y asaltos aumentaron 50 por ciento 

Detectan a conductores del servicio público intoxicados

▲ Autoridades de la Secretaría de Movilidad y Transporte (SMYT) realizan operativos para detectar a choferes bajo los efectos de drogas o alcohol, ayer 29 no 
aprobaron pruebas toxicológicas y otros 11, de alcoholemia. Foto: Gobierno del estado / Angélica Estrada / P 3
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Solo cerca de las elecciones, muchos recuerdan que son indígenas

EDITORIAL

l fin de semana, después de varios 
intentos fallidos que acababan 
en inconformidades y conatos de 

violencia, se pudo elegir a un nuevo ayudante 
municipal en Ahuatepec, comunidad que 
defiende su tradición originaria con orgullo.

La elección del ayudante municipal, que se 
tenía que realizar expresamente bajo los usos 
y costumbres habituales en la localidad, ya se 
había intentado de manera infructuosa desde 
el mes de abril.

En materia política, los usos y costumbres 
de los pueblos originarios es una forma 
de autogobierno que a las comunidades 
indígenas les ha costado mucho trabajo que 
sean reconocidas en las leyes mexicanas, y 
que sean respetadas como una vía legítima 
de organización interna en por lo menos 425 
municipios mexicanos de cinco entidades, 
Morelos entre ellas.

Baste recordar que en el artículo 2 
de nuestra Constitución se establece el 
derecho de los pueblos indígenas a la libre 

determinación; el reconocimiento explícito 
a la identidad y al uso de la forma ancestral 
de vida de miles de compatriotas están 
contenidos en prácticamente todas las 
legislaciones locales de nuestro país.

Según el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (INEGI), en 2018 se eligieron 
autoridades mediante sistemas normativos 
indígenas en cuatrocientos veintiún 
municipios, que constituyen el 17.2 por ciento 
del total del país.

No son pocos y, aunque tampoco son ricos, 
podrían representar un firme punto de apoyo 
a candidatos y organizaciones políticas que, 
como advirtió ayer el Consejo de Pueblos 
Indígenas de Morelos, han abusado de las 
reservas de ley a la población originaria para 
postular candidatos de sus comunidades.

Es paradójico ver que en un país como 
el nuestro, en donde en los últimos años 
ha crecido la intolerancia y el espíritu 
segregacionista – según la Encuesta Nacional 
sobre Discriminación (ENADIS) 2022 

del INEGI-, haya personas que de pronto 
se acuerdan de que son indígenas o de la 
comunidad de la diversidad sexual con tal de 
acercarse al presupuesto. Evidentemente, 
estos episodios suelen ocurrir cuando se 
acercan las elecciones.

Por eso, el Consejo de Pueblos Indígenas 
tuvo que recordar que, si bien para efectos 
censales basta externar que uno es indígena 
para que se le cuente como tal, para fines 
electorales será distinto en Morelos: deberá 
haber un testimonio comunitario a partir de 
una asamblea pública y con un documento 
oficial extendido por las propias comunidades, 
y nadie más.

Este es otro tema que no habrá que perderse 
de vista en las próximas elecciones, pues no 
solo en nuestro estado podría ser origen, 
primero, de actos de violencia -como había 
sucedió en Ahuatepec- y, después, de múltiples 
inconformidades que terminarán en los 
tribunales, como ya advirtió el Consejo de 
Pueblos Indígenas que está dispuesto a hacer.
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ANGÉLICA ESTRADA

Autoridades de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMYT) con-
tinúan aplicando operativos para 
detectar a choferes que conduzcan 
bajo los efectos de drogas y/o alcohol.

Estos ejercicios arrojaron, tan solo 
la semana pasada, que 29 operadores 
del transporte público conducen sus 
unidades bajo el efecto de drogas, 
pues no lograron pasar las pruebas 
toxicológicas.

Asimismo, 11 choferes dieron po-
sitivo en la prueba de alcoholemia; 
estos casos ocurrieron tan solo en 
Cuernavaca.

Javier Esteban Rebollar Flores, 
director del Transporte Público en la 
SMYT, detalló que “se han aplicado 
800 pruebas a choferes de distintas 

rutas; la semana pasada fuimos a las 
bases de las rutas de la 1 a la 6 y fue 
allí donde obtuvimos estos resultados. 
En el caso de las pruebas toxicológi-
cas, estas nos indican el consumo de 
sustancias ilícitas; otros más dieron 
positivo en las pruebas de bebidas 
embriagantes”.

El funcionario recordó que los cho-
feres que no acrediten estas pruebas 
son apercibidos, sancionados e inclu-
so pueden llegar a perder la concesión 
de la unidad; estos operativos se lle-
van a cabo con el fin de evitar acci-
dentes relacionados con la ingesta de 
alcohol o sustancias ilícitas.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La directora del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Cuerna-
vaca (Sapac), Evelia Flores Hernán-
dez, informó que esta dependencia 
mantiene un litigio con la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) debi-
do a los cobros unilaterales que esta 
última realiza, los cuales aumentan 
de manera mensual.

Flores Hernández confirmó que 
el juicio legal se inició para esclare-
cer los motivos detrás de los cobros 
millonarios y sus ajustes, mencio-

nando que en los últimos meses han 
tenido que pagar recibos mensuales 
por más de ocho millones de pesos.

"Afortunadamente, por el mo-
mento, no corremos riesgo de 
suspensión del servicio, ya que 
estamos al corriente. No obstante, 
nos preocupan las cantidades exor-
bitantes que estamos observando 
en el consumo. Estos cargos son 
impuestos de manera unilateral por 
la CFE, por lo que hemos emprendi-
do un juicio legal para comprender 
los fundamentos de los precios y los 
ajustes que realizan para equilibrar 
las cuentas", declaró.

La titular del Sapac también in-
formó que las cantidades continúan 
aumentando mensualmente, afec-
tando especialmente a los pozos. 
Por este motivo, hizo un llamado 
a que se respete un parámetro de 
pago, ya que las cifras podrían se-
guir incrementándose sin una regu-
lación adecuada.

"El problema radica en que no 
recibimos ninguna justificación 
clara de los ajustes. Estos pueden 
oscilar entre 200 mil, 150 mil o 40 
mil pesos, lo que significa que no 
tenemos un criterio específico para 
cada pozo", añadió.
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VIVIANA GUTIÉRREZ

Durante el transcurso del pre-
sente año, la Fiscalía Regional 
Oriente ha recibido un preocupante 
total de 29 denuncias por violencia 
intrafamiliar y abuso sexual contra 
menores de edad en Cuautla. Ante 
esta situación, se está trabajando 
arduamente para fortalecer las me-
didas de prevención y enfrentar el 
creciente número de delitos.

Ricardo Teco Becerro, delegado 
de la Procuraduría para la Defen-
sa y Protección de Niñas, Niños, 
Adolescentes y la Familia del DIF 
Cuautla, compartió que de enero 
a julio de 2023, las solicitudes de 
apoyo han experimentado un nota-
ble incremento. Principalmente, se 
han presentado casos de violencia 
intrafamiliar con mayor frecuencia, 
lo cual es motivo de gran preocu-
pación.

"Desafortunadamente, hemos 
atendido diversos casos relaciona-
dos principalmente con violencia 
intrafamiliar. Una vez que reci-

bimos esta información, nuestro 
deber es brindar la atención ade-
cuada y canalizar a los afectados a 
la Fiscalía Oriente para presentar 
las denuncias correspondientes. 
Además, hemos atendido situacio-
nes de abuso sexual contra niños, 
niñas y adolescentes", señaló Teco 
Becerro.

Según lo comentado en la en-
trevista, aproximadamente el 70 
por ciento de los casos reportados 
corresponde a violencia familiar, 
mientras que el 20 por ciento es-
tá relacionado con abuso sexual y 
el 10 por ciento restante se debe 
a omisión de cuidados. Ante esta 
realidad, se hace un llamado urgen-
te a denunciar estos delitos con el 
objetivo de rescatar a las víctimas y 
brindarles el apoyo necesario.

Teco Becerro enfatizó que, co-
mo institución, brindan acompa-
ñamiento a las víctimas desde el 
momento de la denuncia hasta el 
seguimiento del caso, garantizan-
do así el proceso judicial necesario 
para hacer frente a los agresores y 
lograr justicia para los afectados.

Aumenta la violencia 
intrafamiliar y sexual 
contra menores en 
Cuautla

Choferes del transporte público 
conducen bajo efectos de drogas
y alcohol

Sapac acusa a CFE de altos cobros 
por tarifas irregulares

INALCANZABLES • MIGUEL ÁNGEL

s De los casos reportados en Cuautla en los que se ven involucrados 
menores de edad, aproximadamente el 70 por ciento corresponde a 
violencia familiar, mientras que el 20 por ciento está relacionado con 
abuso sexual y el 10 por ciento restante se debe a omisión de 
cuidados. Fotos: Juan José Estrada Serafín /cuartoscuro.com.

s La semana pasada se detectaron 40 conductores de transporte 
público en Cuernavaca que realizaban su trabajo bajo la influencia de 
sustancias prohibidas o alcohol. Fotos: Foto Gobierno del estado.



FLORA GUERRERO GOFF*

Ya es más que evidente lo que ambienta-
listas y científicos han advirtido duran-
te años: el cambio climátic está aquí, 

es real, y, lo peor, es sumamente peligroso y 
devastador. En días recientes el secretario de 
la Naciones Unidas, (ONU) declaró, “Hemos 
pasado de la era del calen- tamiento global 
a la era de la ebullición” es decir, que el ca-
lentamiento global alcanzó un punto crítico 
que provocará una serie de eventos extremos, 
cambios drásticos en el clima y el derreti-
miento acelerado de los casquetes polares.

A partir de la inusitada falta de lluvia y ca-
lores extremos que azotan al planeta, jus- ta-
mente a causa del cambio climático, mu- cha 
gente ha comenzado a tomar en cuenta a los 
árboles ante los abrazadores rayos del sol, 
se ha ido reflexionado y dándose cuen- ta de 
lo indispensable y estratégicos que son los 
árboles, no solo por el oxígeno que generan y 
el dióxido de carbono que cap- turan, y otros 
beneficios ambientales que nos brindan, si-
no por la sombra y frescura que generan al 
reducir la temperatura que alivia considera-
blemente el sofocante calor extremo. Sin em-
bargo, quienes han ido to- mando conscien-
cia sobre la importancia de los árboles sigue 
siendo la inmensa minoría a nivel mundial.

Dada la grave situación del cambio climá- 
tico, es hora de darle su lugar a los árboles y 
bosques urbanos de las ciudades. Por lo tan- 
to, es vital y urgente que los árboles urba- 
nos se traten adecuadamente y se generen 
proyectos de arborización en las ciudades, 
(plantación de árboles) supervisados por 
arboristas quienes tienen el conocimiento 
técnico y científico sobre los árboles ur- ba-
nos. Se trata de expertos en el área que ge-
neralmente pertenecen a agrupaciones de 
asociaciones arboristas principalmente en 
Europa, Estados Unidos y Canadá. En México 
existe la Asociación Mexicana de Arboricul-
tura, (AMA). Aunado a esto, los tres niveles 
de gobierno tienen la obligación de impulsar 
proyectos de ciudades verdes a través de los 
programas de Desarrollo Urbano Sustentable 
y de Ordenamiento Ecológico del Territorio.

Para fundamentar aún más esta exposi- 
ción sobre cambio climático, árboles y bos- 
ques urbanos, ciudades verdes, he querido 
agregar extractos del articulo de Raquel Sa-
racho titulado “Por qué las zonas verdes son 
clave contra el cambio climatico,” pu- blicado 
en redes sociales por Green Globe con sede 
en Sevilla, España.

Por qué las zonas verdes son clave 
contra el cambio climático

“Más de la mitad de la población mun- dial 
vive en áreas urbanas y este porcenta- je se-
guirá creciendo, esto nos hace pensar en la 
importancia que tiene una adecuada gestión 
de estos espacios, donde se produce la mayor 
concentración de contaminantes, ruidos y 
emisiones.

El 80% del dióxido de carbono emitido a la 
atmósfera procede de áreas urbanas.

Las investigaciones han determinado en 
la última década la importancia que tiene los 
sumideros (áreas verdes) de carbono para 
regular la cantidad de este gas pre- sente en 
la atmósfera, la vegetación es uno de los prin-
cipales sumideros de carbono al ser capaz 
de capturar este gas mediante la fotosíntesis 
y concentrarlo en las ramas, tronco y hojas 
de los mismos. Por tanto, la conservación de 

las masas verdes es vital para regular el ciclo 
del carbono, en este sentido, cuando habla-
mos de masas ver- des pensamos en grandes 
bosques o selvas, se estima que un 1 km2 de 
bosque genera 1.000 toneladas de oxígeno 
al año, pero en nuestras ciudades también 
existen un gran número de sistemas verdes 
formados por árboles que nos aportan mul-
titud de bene- ficios: regulan la temperatura, 
nos aportan belleza, depuran el aire, retie-
nen el agua de lluvia, son cobijo de especies 
animales y capturan importantes cantidades 
de CO2.

La Organización Mundial de la Salud, 
(OMS) determina que la superficie mínima 
de zona verde por habitante debe ser de 9 
m2, o dicho de otra manera 1 árbol por cada 
3 habitantes, sin embargo, en la mayoría de 
las ciudades no se cumple este valor. Esto nos 
hace ver la importancia de la planifi- cación 
urbanística y de la ordenación del territorio 
en la evolución de las ciudades, en este caso 
la responsabilidad recae en el Plan General 
de Ordenación Urbana de la Ciudad y en las 
planificaciones que derivan del mismo.

Si en el desarrollo de las ciudades tene- 
mos en cuenta conceptos como la cercanía 
a servicios públicos o la creación de nuevas 
infraestructuras como carriles bici, tam- bién 
sería muy interesante incorporar la vegeta-
ción urbana no solo como zonas de esparci-
miento y ocio, sino como auténticos sumide-
ros de CO2 y pantallas frente al rui- do y la 
contaminación”. Artículo completo: https://
www.greenglobe.es/zonas-verdes-wclave-
cambio-climatico/

Actualmente en Cuernavaca se está actua-
lizando el Programa de Desarrollo Urbano 
Sustentable y el Programa de Or- denamiento 
Ecológico y Territorial del Mu- nicipio don-
de los ambientalistas estamos participando 
para incidir hacia una ciudad verde con la 
reducción del crecimiento ur- bano, conser-
vación de árboles urbanos y áreas naturales 
protegidas.

*Flora Guerrero Goff. Ambientalista, 
Integrante del Consejo Directivo de la 
Fundación Biósfera del Anáhuac, A.C., 
Iniciativa Bosque de Agua, integrante 
del Comité Ejecutivo del Programa de 

Ordenamiento Ecológico y Territorial de 
Cuernavaca, y directora de Guardianes de 

los Árboles, A.C.

fguerrerogoff@gmail. com

ANDREA ÁLVAREZ SÁNCHEZ

Hace un tiempo oí hablar de un doctor 
que prometía la perfección de la sa-
lud física, mental y emocional. En-

tusiasmada, me inscribí a su curso, compré 
sus textos, sus pociones artesanales y seguí 
al pie de la letra su tratamiento naturista. 
Terminé en el hospital por cinco semanas 
a causa de un envenenamiento por las sus-
tancias que ingerí.

Después de que el gastroenterólogo me 
operó y salvó mi vida, reflexioné sobre lo 
que me había sucedido. Me sentí como el 
Fausto de Goethe, el erudito alquimista que, 
insatisfecho con su vida, en su búsqueda de 
conocimiento y placeres más allá de los lími-
tes humanos, se deja seducir por el demo-
nio Mefistófeles y sus promesas de poder, 
riqueza y juventud eterna. 

La imprudencia de Fausto radica en la 
falta de discernimiento y su ambición des-
medida. Por mi parte, caí en la trampa de 
un charlatán de salud holística. Esto me 
recuerda al refrán «la curiosidad mató al 
gato». Siempre pensé que la inquietud por 
obtener conocimiento, el anhelo de transi-
tar nuevos caminos y la ambición eran cua-
lidades positivas, pero omití un elemento 
en la fórmula: la prudencia.

¿Qué dirían Hansel y Gretel quienes, 
atraídos por una casa de dulces en el bos-
que, cayeron en manos de la malvada bruja? 
¿Qué dirían los compañeros de navegación 
de Odiseo quienes, en la isla de Circe, fue-
ron convertidos en cerdos? ¿Y qué diría Sir 
Gawain quien cayó en la tentación de besar 
a la Dama del Castillo?

En este exvoto, el caminante Prudencio 
y su amigo se encuentran con un aquelarre 
en medio del bosque. Al mirar a las mujeres 
desnudas, Prudencio, por un lado, aguarda 
tras un árbol; el amigo, por el otro, cae en 

la seducción de las brujas quienes terminan 
por matarlo en su hoguera. La Prudencia, 
en la parte superior derecha de la pintu-
ra, está representada por una mujer con 
un espejo en la mano. El espejo, lejos de 
estimular la contemplación banal del yo, re-
presenta la capacidad de verse a uno mismo 
y alcanzar el autoconocimiento. 

Desde el siglo iv a. C. la inscripción 
Gnothi seuton (γνωθι σεαυτόν) que quie-
re decir «Conócete a ti mismo» se encon-
traba en la pronaos del templo de Apolo 
en Delfos. Este es un ejemplo de cómo el 
autoconocimiento, desde tiempos remotos, 
se ha considerado una parte esencial del 
camino hacia la sabiduría. La Prudencia, 
a su vez, es una de las cuatro virtudes car-
dinales junto con la Templanza, la Justicia 
y la Fortaleza. Fueron tan significativas 
para los griegos que Platón las expuso en 
su tratado La República y después aparece-
rían inscritas en el pensamiento cristiano 
de san Ambrosio. 

La experiencia que tuve con el supuesto 
doctor casi me mata, pero también me acer-
có a la prudencia. Distinguir el bien del mal 
conlleva pasado y presente. Es por ello que 
la cabeza de la mujer en el ícono se divide en 
dos: por delante, en el rostro de una joven 
que representa el presente; y por detrás, 
un anciano que simboliza la experiencia. 
La serpiente que lleva en la mano, además, 
es una alusión al pasaje bíblico de Mateo 
10:16, donde Cristo les aconseja a los após-
toles «prudentes sicut serpentes»; es decir, 
«sean sabios como serpientes». Para cruzar 
a salvo las arenas movedizas de la vida hay, 
sin duda, que adquirir las cualidades de este 
sabio reptil.

Después de exponer estos mitos, histo-
rias y anécdotas podemos concluir que no 
nacemos con prudencia. Es una virtud que 
se adquiere con el tiempo y se desarrolla 
con la experiencia. 
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LAS CARAS DE LA PRUDENCIA SITUACIÓN CRÍTICA: URGE CONSERVAR LOS 
ÁRBOLES ANTE EL CALOR EXTREMO

Q Exvoto 
dedicado a la 
virtud de la 
Prudencia, 
pintado por
Daniel Domínguez 
Michael. Taller de 
exvotos 
contemporáneos 
de Andrea Álvarez 
Sánchez, 2023.
Imagen:
andrea alvarez 
sanchez.com

«Yo y mi amigo caminábamos por el bosque y vimos una luz. Nos acercamos. Unas mu-
jeres desnudas bailaban alrededor de una fogata. Yo sentí miedo y me escondí, pero mi 
amigo se acercó a ellas y sonriente se presentó. Rápido su ropa le quitaron y de caricias lo 
llenaron, pero, después con un beso lo mataron y volando lo elevaron. ¡Era un aquelarre 
de brujas! Ya mi iba, pero una de ellas me descubrió, y con sus ojos de fuego mi garganta 
quemó, para que nunca contara lo que vio mi mirada. Mudo quedé, pero salvé la vida. 
Agradezco a la virtud de la Prudencia a la cual honro con mi nombre. 
Prudencio Aguilar, México, 2023».



VICENTE ARREDONDO RAMÍREZ *

Los días 17 y 18 de julio pasado, se celebró en la ciu-
dad de Bruselas, Bélgica, la III Cumbre de la Unión 
Europea (UE), y La Comunidad de Estados Latinoa-

mericanos y Caribeños (CELAC). En ella participaron 27 
jefes y jefas de Estado de la UE, y 33 de la CELAC. Fue un 
reencuentro a ocho años de la última reunión celebrada en 
al año 2015. https://data.consilium.europa.eu/doc/document/
ST-12000-2023-INIT/es/pdf

La Cumbre se realizó en un contexto internacional muy 
complicado, en el que se están experimentando cambios 
geopolíticos, económicos, sociales y culturales que tienen 
en tensión a toda la comunidad mundial.

El propósito general de la reunión quedó señalado en el 
numeral 6 de la declaración final: “Ponemos de relieve nues-
tro compromiso de fomentar la cooperación y las relaciones 
amistosas entre nuestros pueblos, con independencia de las 
diferencias entre nuestros sistemas políticos y tomando en 
consideración las disparidades de nuestros niveles econó-
micos, sociales o de desarrollo. Inspirándonos en nuestros 
valores comunes y guiándonos por los principios consagra-
dos en la Carta de las Naciones Unidas, trabajaremos juntos 
con una perspectiva de futuro común”.

En los hechos, no se cumplió un punto central de la agenda 
de los países de la UE para esta reunión, esto eso, el respaldo 
que esperaban les diera la CELAC por su participación en la 
guerra contra Rusia, vía la Organización del Tratado del At-
lántico Norte (OTAN). Para la frustración de la UE, los países 
latinoamericanos y caribeños no accedieron a esa petición.

A pesar de ello, se llegaron a acuerdos generales de coo-
peración sobre prácticamente todos los temas que están 
en el debate internacional: la promoción de la gobernanza 
mundial, el reforzamiento del sistema multilateral, la pues-
ta en práctica de la agenda 2030, los derechos humanos, 
los derechos laborales, el cambio climático, la pérdida de 
biodiversidad, la seguridad alimentaria y energética, el pro-
blema mundial de las drogas y la delincuencia organizada, 
la migración, la salud, el cuidado de los océanos, el acceso 
al agua potable, la disponibilidad de recursos financieros, la 
reducción del endeudamiento exterior, la digitalización y la 

fiscalidad, y la reforma del sistema de las Naciones Unidas, 
incluido su Consejo de Seguridad. Nada expreso, sin embar-
go, en materia de las poderosas corporaciones de comuni-
cación, de alimentos, farmacéuticas, de la industria militar, 
y de los grandes fondos de inversión, auténticos poderes 
fácticos mundiales.

Sabemos que la comunidad internacional está acostum-
brada a participar en este tipo de reuniones de carácter mul-
tilateral, muchas de ellas convocadas por la Organización 
de Naciones Unidas, o por otras agrupaciones regionales 
de países. Estos encuentros internacionales pueden versar 
sobre temas generales o específicos. Su finalidad es conve-
nir acciones conjuntas para atender las problemáticas que 
afectan a todos los participantes. 

La valoración que se les da a esas reuniones internaciona-
les es ambivalente: por un lado, nadie cuestiona la necesidad 

de hacer acuerdos entre los países sobre asuntos de interés 
común, pero por otro, se cuestiona que las resoluciones que 
se toman suelen quedar en un listado de buenas intenciones 
y de cursos de acción deseables, porque, al no ser vincula-
torias, su cumplimiento queda al arbitrio de los respectivos 
gobiernos.

En este marco, no se olvida el comportamiento que tuvie-
ron los países ricos de Europa y Norte América, a propósito 
de la pandemia de la COVID 19. En la emergencia por dis-
poner de vacunas y de instrumentos sanitarios, aprovecha-
ron su condición hegemónica para atender a sus propias 
poblaciones, con muy pocas expresiones de solidaridad con 
los países pobres. Sumado a ello, y en sentido contrario, 
es desconcertante la el actual papel de la UE en la guerra 
de Estados Unidos contra Rusia y China, que tiene como 
campo de batalla el país de Ucrania. Las imposiciones de los 
Estados Unidos a la UE, como el envío de armas a Ucrania 
y los bloqueos comerciales, están lesionando seriamente 
el bienestar de sus propias poblaciones y de muchas otras 
ajenas al conflicto.

En este contexto, quién puede creer que sea realista el 
cumplimiento del acuerdo número 27 de la declaración final 
de la Cumbre de referencia, que señala: “Reconocemos la 
importancia de la cooperación internacional en el período 
posterior a la pandemia para fomentar el desarrollo soste-
nible, prestando especial atención a abordar las deficiencias 
estructurales en cuestiones de infraestructura, productivi-
dad, sociales, medioambientales e institucionales, así como 
en la preparación ante el riesgo de desastres y la gestión de 
riesgos”. 

Esta Cumbre, como muchas otras, encubre el único in-
terés de los países ricos en su trato con los países pobres, 
esto es, acceder a las materias primas de sus territorios, 
venderles servicios y productos generados por ellos, endeu-
darlos para tenerlos sometidos a sus reglas económicas, 
venderles seguridad y armamento, continuar el colonia-
lismo disfrazado, y preservar su hegemonía en todos los 
ámbitos posibles. 

Un nuevo orden mundial, se construirá con retórica y re-
glas de intercambio distintas a las conocidas.  

* Especialista en temas de construcción de ciudadanía.
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DEMOCRACIA REAL

HABÍA UNA VEZ UN FESTIVAL… QUE CAMBIÓ EL ROSTRO DE UN MUNICIPIO

JAIME CHABAUD MAGNUS

México vive desde hace dos décadas una cruenta gue-
rra, atípica, con tantos frentes como la cabeza de la 
Hidra, sui géneris porque el enemigo es fantasmal y 

cambiante, porque el gobierno a ratos es narcoestado y a ratos 
encargado del orden y la legalidad, etc.… Pero es una guerra 
a fin de cuentas en donde más del 50% de los municipios del 
país están tomados por los grupos criminales o bien le pasan 
mochada para mantener relativa tranquilidad. Tenemos en 
20 años más víctimas que en los últimos 40 de una guerra 
declarada, reconocida internacionalmente y con contrincantes 
manifiestos como la de Colombia, por ejemplo. Sumamos en 
México, lo calculan los que no creen en las cifras oficiales, casi 
medio millón de muertos, dos centenares de miles de desapa-
riciones forzadas y más de un millón de personas desplazadas 
de sus hogares por la violencia. 

La Transformación prometida en México sucedió en algu-
nos rubros con resultados palpables pero no a nivel de cancha 
donde el ciudadano común no ha visto que la multiplicación de 
empleo, salud, seguridad, educación y, tristemente, cultura, 
hayan llegado a los territorios más pobres. Las becas a ninis 
no han catapultado el desarrollo social pero si han logrado 
un potente clientelismo electoral. “La justicia es como la ser-
piente, sólo muerde a los descalzos”, decía el Monseñor Óscar 
Romero, aunque atribuyan la frase a Eduardo Galeano. 

La transformación de un país si no es Cultural, no será, 
hemos dicho en esta columna. El cambio radical que necesita-

mos y merecemos es cultural: porque compromete una ética y 
cambio de pensamiento que sólo puede llegar por la educación 
y la cultura. Hoy quiero compartir un ejemplo contundente-
mente claro de cómo esto sí es posible. Y lo es no por decreto 
presidencial y desde el aparato de gobierno como se intentó 
con Cultura Comunitaria desde la Federación con un gran 
fracaso. Tal naufragio fue encarnado por la soberbia desde el 
escritorio, gastando miles de millones, y no desde el mapeo 
en territorio que podría haber identificado a los líderes cul-

turales y organismos de la sociedad civil organizada (artistas 
independientes) y, así, emprender desde ahí. 

El ejemplo al que me refiero es un trabajo que empezó el 
grupo de Teatro Tespys en la comunidad de Carmen del Vi-
boral, Antioquia, Colombia. Hace 35 años esta agrupación 
artística vio la luz en ese poblado que también nombra al mu-
nicipio antioqueño. En medio de la guerra más cruenta entre 
cárteles, guerrilla, paramilitares y ejército que ocurría en ese 
territorio montañoso, un insignificante grupo de teatro se 
propuso cambiar la cara de una comunidad. En tiempo breve 
se hicieron de una casa para arrancar con una Sala de Teatro 
Independiente con énfasis en el trabajo comunitario. Sólo 
cinco años después, en medio de la masacre de jóvenes, se les 
ocurre fundar el Festival Internacional de Teatro y lo nombran 
hermosamente: El Gesto Noble. En pocos años adquirió tal 
relevancia que la ultraderecha encarnada en el paramilitaris-
mo los amenazó de muerte y se tuvieron que esconder pero 
no renunciaron al empeño. 

El pequeño Carmen del Viboral, su gente, se fue apropiando 
del Festival. También lo comenzó a defender como el último 
reducto de la esperanza en un ambiente donde no se sabía 
cuántos muertos iban a amanecer en calles o veredas después 
de los intercambios bélicos de casi cada noche. Y prosperó este 
Gesto Noble al grado de que en la semana en que se progra-
maba ocurría lo impensable: no había muertos ni balas. Una 
especie de tregua implícita sólo mientras reinara el arte en 
este sui géneris Festival con su Nobilísimo Gesto. 

CONTINUARÁ…

(parte 1)

Discursos agotados

O Foto: teatrotespys.org

O Asamblea Parlamentaria Euro–Latinoamericana.
Foto: www.europarl.europa.eu
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A tres meses del inicio de la recolección de 
basura separada en Cuernavaca, las autori-
dades municipales han dado a conocer que la 
ciudadanía continúa resistiéndose a separar 
sus desechos, a pesar de que es un mandato 
municipal.

Según la regidora Wendy Salinas Ruíz, las 
autoridades de la capital deberán ser más 
firmes en la aplicación de sanciones estable-
cidas. 

Señaló que, además de separar la basura, 
también se busca que los ciudadanos la saquen 
en los días y horarios establecidos, ya que se 
ha detectado que muchas personas lo hacen 

durante la noche, lo que afecta a los vecinos.
Quienes no cumplan con esta medida tam-

bién podrían enfrentar multas que oscilan 
entre cinco mil y 50 mil pesos.

"Hago un llamado nuevamente, no solo a la 
sensibilidad, sino también a la urgente necesi-
dad de tener empatía con el medio ambiente. 
Actualmente, la gente no está suficientemente 
consciente de esta problemática, y se están uti-
lizando todos los medios disponibles para su 
difusión; sin embargo, no ha sido suficiente", 
agregó Salinas Ruíz. 

La regidora informó que están trabajando 
en un proyecto para visitar escuelas de nivel 
básico, principalmente, con el objetivo de for-
talecer la educación ambiental. Esta iniciativa 
ya fue presentada ante el cabildo.

REDACCIÓN

El Poder Ejecutivo informa que a partir de 
mañana 1 de agosto, Omar Taboada Nasser, 
se desempeñará como encargado de despa-
cho de la Secretaría de Desarrollo Agrope-
cuario (Sedagro), quien con su experiencia 
dará seguimiento a los programas y proyec-
tos a favor del campo morelense, priorizando 
la comunicación permanente con las y los 
productores del estado.

Omar Taboada, se venía desempeñan-
do como director general de Agricultura 
y Agroindustria de la institución desde el 
2020, donde realizó un papel fundamental 
para el sector.

Finalmente, el Gobierno de Morelos 
agradece a Katia Isabel Herrera Quevedo, 
su desempeño al frente de la dependencia 
estatal, ya que en todo momento dio pun-
tual atención a las necesidades más sentidas 
con honestidad, lealtad y respeto hacia las 
y los morelenses.

ESTRELLA PEDROZA

La presidenta municipal de Temixco, Juana 
Ocampo Domínguez, afirmó que la presencia 
estratégica de la Guardia Nacional ha teni-
do un impacto positivo en la reducción de 
la inseguridad y la violencia en la zona. En 
una entrevista con La Jornada Morelos, la 
alcaldesa instó a los ciudadanos a continuar 
denunciando cualquier actividad anormal que 
observen o escuchen.

Ocampo explicó que, aunque la presencia 
de elementos de la Guardia Nacional no es 
permanente, sí es estratégica. "Solamente 
hacemos operativos con ellos y los otros mu-
nicipios que estamos en el grupo en la región 
que nos toca la misma región", declaró. Ade-
más, se implementan operativos conjuntos 
sorpresa tanto entre semana como los fines de 
semana, y se lleva a cabo un operativo especial 
cada lunes durante el tradicional Tianguis.

La edil resaltó que cada vez que se realiza 
algún evento popular, como bailes colectivos, 
se solicita la presencia de la Guardia Nacional 
para mantener el orden y la seguridad en la 
comunidad.

Un indicador claro de que los índices de 
violencia han disminuido es el número de 

asesinatos reportados. Anteriormente, se 
registraban hasta tres asesinatos por sema-
na o incluso por día, pero ahora solo se ha 
reportado uno por semana. "Los reportes que 
nos han hecho diariamente, el comandante 
que está en coordinación con el mando, de 
muerte violenta solamente antes eran hasta 
tres por semana, a veces por día. Ahorita, a 
veces uno a la semana, y sí hemos bajado", 
señaló la alcaldesa.

Asimismo, otros delitos como el robo de 
vehículos, robo a casa habitación y asaltos en 
transporte público también han disminuido 
en la zona.

En este contexto, Ocampo hizo un llamado 
a la ciudadanía para que colabore con las au-
toridades y contribuya a generar un ambiente 
más seguro. "Le pedimos a los ciudadanos que 
nos apoyen denunciando cuando vean algo 
anómalo o que les llame la atención en cuanto 
a seguridad. Contamos con un teléfono espe-
cífico para realizar este tipo de denuncias", 
agregó.

La alcaldesa enfatizó que la problemática 
de la inseguridad es un tema que requiere la 
participación tanto de las autoridades como 
de la ciudadanía, por lo que el apoyo mutuo 
es fundamental para garantizar la seguridad 
en la región.

Piden mayor firmeza 
con los vecinos de 
Cuernavaca que no 
separen la basura

En Temixco, sí ha funcionado la 
presencia de la Guardia Nacional: 
Juana Ocampo

Designan a Omar Taboada como 
encargado de despacho de la SEDAGRO

lajornadamorelos.mx

Q La edil de Temixco 
asegura que la 
incidencia delictiva ha 
disminuido en la 
demarcación; incluye 
asesinatos y robos. 
Foto: Redes Sociales



VIVIANA GUTIÉRREZ

A pesar de la presencia de la 
Guardia Nacional en la autopista 
del Sol, que conecta a Morelos con 
Guerrero, Caminos y Puentes Fe-
derales (Capufe) ha reconocido un 

preocupante aumento de asaltos y 
robos durante el primer semestre 
del año 2023.

El secretario general del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores de 
Caminos y Puentes Federales, Mar-
tín Curiel Gallegos, informó que los 

ilícitos han incrementado hasta en 
un 50 por ciento en comparación 
con el mismo periodo del 2022.

"Cada carretera, incluyendo las 
de Morelos y Guerrero, ha registra-
do incidentes lamentables. A pesar 
de una mayor presencia de la Guar-
dia Nacional, esperamos que con el 
aumento de sus patrullajes, los ro-
bos y asaltos disminuyan", comentó.

Curiel Gallegos señaló que los 
conductores de vehículos de car-
ga son los más afectados por esta 
ola de delincuencia. Sin embargo, 
también los particulares están en 
riesgo, como lo demostró el asalto 
ocurrido este fin de semana, don-
de un empresario, José Guadalupe 
Fuentes Brito, y su hijo perdieron la 
vida en la Autopista del Sol.

El inicio de las vacaciones de 
verano ha encendido las alertas 
debido a los constantes robos a los 
conductores en el tramo carretero 
de peaje. Los delincuentes colocan 
obstáculos para obligarlos a dete-
nerse y perpetrar los asaltos.

7LA JORNADA  MORELOS
Martes 01 de agosto de 2023 SOCIEDAD

Capufe confirma incremento de asaltos 
y robos entre Morelos y Guerrero

lajornadamorelos.mx

CUOTAS ESCOLARES VOLUNTARIAS • OMAR

O El secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
Caminos y Puentes Federales, Martín Curiel Gallegos, confía en que 
una mayor presencia de la Guardia Nacional evite que el número de 
ilícitos en la carretera continúe en aumento. Foto: Redes sociales.

O Ante la persistencia de cobrar cuotas en las escuelas públicas, ya 
ha tenido que intervenir la Comisión de Derechos Humanos de 
Morelos. Foto: Rogelio Morales Ponce / cuartoscuro.com.

La CDHM atiende quejas 
por cobro de cuotas en 
escuelas

Familiares de sobreviviente del accidente 
en el Paso Express piden apoyo

VIVIANA GUTIÉRREZ

Después de que algunos padres 
y madres de familia denunciaron 
a través de redes sociales que se 
les obliga a pagar cuotas esco-
lares "voluntarias" para poder 
inscribir a sus hijos e hijas, la 
Comisión de Derechos Humanos 
Morelos (CDHM) informó que ya 
ha recibido, y está atendiendo, 
algunas quejas presentadas por 
los afectados.

Así lo anunció el Ombudsman, 
Raúl Hernández, quien expresó 
que durante este año se han aten-
dido ya dos solicitudes en las que 
se ha verificado que los padres y 
madres incluso son amenazados 
con retener los documentos si no 
efectúan los pagos solicitados.

"Las quejas están relacionadas 
con la retención de documentos, 
condicionados al pago de cuotas 
voluntarias, y también para reali-
zar labores de limpieza en el salón 
de clases. Ambos asuntos han sido 
recibidos por la Comisión", dijo.

Tras intervenir en casos de abu-
so de autoridad en escuelas de Mo-
relos, Raúl Hernández afirmó que 
se logró resolver las quejas me-
diante diversas gestiones, asegu-
rando que la institución educativa 
entregara los documentos sin ne-
cesidad de imponer condiciones.

"Esta práctica es común en mu-
chas escuelas del estado de More-
los, a pesar de que existe una ley 
que prohíbe el pago de cuotas es-
colares, ya que la educación debe 
ser gratuita y no se pueden impo-
ner condiciones", señaló.

ESTRELLA PEDROZA

Familiares de Paola Lira, una 
de las cuatro víctimas del acci-
dente registrado recientemente 
en el Paso Express, solicitan el 
apoyo y la solidaridad de la ciu-
dadanía para costear las múlti-
ples operaciones y gastos necesa-
rios para su recuperación.

En redes sociales se difunde un 
mensaje en el que se narra que 
este fin de semana, la joven via-
jaba junto con sus amigos Iván, 
Damián e Isca a bordo de un auto 
que tuvo un fatídico accidente en 
el Paso Express, convirtiéndose 
en la única sobreviviente.

"El día Sábado 29 de Julio 
ocurrió un accidente automovi-
lístico bastante fuerte en donde 
estuvieron involucrados varios 
amigos, lamentablemente tres de 
ellos fallecieron, sólo ella pudo 
sobrevivir", se lee en el mensa-
je junto con su fotografía. Paola 
fue recientemente seleccionada 
para ingresar al primer semestre 
de licenciatura en Ciencias de la 
Comunicación de la UAEM.

Agrega: "Está luchando por 
su vida, su nombre es Paola Lira 
y en estos momentos su condi-
ción es crítica. Serán necesarias 
varias cirugías para que pueda 
salir adelante y así mismo poder 
apoyar a su familia en toda la 
parte económica de los gastos 
médicos".

Por lo anterior, solicitan el 
apoyo y la solidaridad de la ciu-
dadanía: "Necesita mucho de 
nuestro apoyo, cualquier can-
tidad será muy agradecida y si 

donar no está en sus posibilida-
des, también agradeceríamos 
bastante su apoyo. Con el co-
razón partido les pido de todo 
corazón su apoyo para que Paola 
Lira pueda mejorar…".

El mensaje cierra recordando 
a los tres jóvenes que perdieron 
la vida en el accidente: "Iván, 
Damián e Isca marcaron muchas 

vidas con su alegría y energía, 
siempre los recordaremos con 
mucho amor. Se podrán haber 
escapado de nuestra vista, pero 
jamás de nuestros corazones, 
descansen en paz".

Finalmente, se difunde el si-
guiente número de cuenta: "4152 
3140 0342 7708 BBVA a nombre 
de Vanessa Lira Campos".



HUGO BARBERI RICO

La dirección de Policía Vial del municipio 
de Zacatepec reportó saldo blanco en la Feria 
de Zacatepec, que ha recibido alrededor de 9 
mil visitantes en las últimas dos semanas. La 
feria, ubicada en una de las avenidas principa-
les, Escuadrón 201, ha implicado el cierre de 
otras vialidades importantes en el centro de la 
cabecera del municipio cañero.

Jorge Popoca González, titular de la Policía 
Vial, confirmó que desde el inicio de la feria 
se ha mantenido un saldo blanco gracias a la 
implementación de un operativo de seguridad 
y vialidad, cuyo objetivo ha sido garantizar una 
estancia segura y agradable para los visitantes 
en el municipio. Hasta el momento, solo se han 
registrado tres infracciones clasificadas como 
mínimas, dos de ellas por conducir en estado 
de ebriedad y una más debido a un accidente. 
Estas situaciones fueron atendidas rápidamen-
te y de acuerdo con los protocolos, respetando 
los derechos humanos de los involucrados.

Jorge Popoca González, señaló que para me-
jorar la cobertura durante la Feria de Santiago 
Apóstol 2023, se contrataron más elementos 
auxiliares viales, quienes fueron ubicados en 
puntos estratégicos para brindar una atención 
más efectiva a los visitantes.

Actualmente, hay 20 elementos de seguri-
dad municipal que trabajan en coordinación 
con la Comisión Estatal de Seguridad. Ellos 
realizan patrullajes tanto a pie como en vehí-
culos por las calles de la cabecera y la colonia 
aledaña, Lázaro Cárdenas, con el objetivo de 
prevenir el robo de vehículos y atender cual-
quier solicitud de auxilio por parte de la ciu-
dadanía y los visitantes.

Cabe destacar que la mayor afluencia de 
visitantes a la feria se registra a partir de las 
17:00 horas, momento en el cual se incrementa 
la cantidad de puestos de tianguis y el tránsito 
peatonal en la zona. La feria también cuenta 
con un "teatro del pueblo" junto a las insta-
laciones de la parroquia católica dedicada al 
discípulo cristiano Santiago.

El operativo de seguridad se realiza diaria-
mente desde las siete de la mañana hasta las 
23:00 horas para los elementos establecidos 
en puntos estratégicos. Después de las 23:00 
horas, continúan los oficiales patrulleros, ase-
gurando así una vigilancia constante durante 
toda la jornada.

Con esta serie de medidas, la Feria de Zaca-
tepec ha transcurrido con éxito, garantizando 
la tranquilidad y la seguridad de los asistentes, 
mientras disfrutan de las diversas atraccio-
nes y actividades que ofrece este tradicional 
evento.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Demetrio Chavira de la Torre, secretario 
de Desarrollo Urbano y Obras Públicas del 
Gobierno de Cuernavaca, confirmó la suspen-
sión del proyecto para el retiro de los puentes 
peatonales, y mencionó que en su lugar con-
tinuarán con su rehabilitación.

El funcionario municipal explicó que los 
pasos a desnivel permanecerán para garan-
tizar la accesibilidad a todos los sectores de 
la población. Además, se están considerando 
un mayor número de estrategias que permi-
tan instalar reductores de velocidad o pasos 

para los transeúntes, de banqueta a banqueta, 
manteniendo el mismo nivel.

"Es necesario para la sociedad, pero no pre-
cisamente es incluyente. Por eso, la idea del 
presidente municipal es buscar alternativas 
de movilidad que den preferencia al peatón 
para todos", dijo.

Chavira de la Torre comentó que, desde el 
punto de vista técnico y de obras, los 18 puen-
tes peatonales de Cuernavaca permanecerán 
y serán intervenidos para que presten un ser-
vicio integral pleno.

"Se busca también que la gente cruce de un 
nivel de banqueta a otro sin tener que pasar 
por escalones".

ANGÉLICA ESTRADA

Líderes y representantes 
de comunidades indígenas 
de distintos municipios de 
Morelos sostuvieron un 
encuentro con Margarita 
González Saravia, a quien 
le externaron su apoyo en la 
búsqueda de la candidatura 
de Morena al gobierno de 
Morelos.

Los líderes indíefnas 
compartieron diversas pro-
blemáticas que les aquejan, 
desde el respeto al sistema 
que los rige -usos y costum-
bres-, la dispersión de recur-
sos, así como la búsqueda de 
una representación real en 
los cargos públicos.

En este sentido, Margarita 
González resaltó la impor-
tancia de hacer cumplir lo 
establecido en el artículo 2 
constitucional, el respeto e 
impulso al desarrollo de las 
comunidades indígenas.

"Es fundamental respetar 
los derechos de los pueblos 
indígenas, acatar lo que se 
decida en las asambleas y 
hacer valer sus opiniones y 
decisiones", dijo.

Políticos ambiciosos: 
un cáncer para el país

Margarita González la-
mentó que la mayoría de los 
funcionarios del país margi-
nen a las comunidades indí-
genas y antepongan intere-

ses personales que vulneran 
sus derechos.

"Lo peor que tiene el país 
son los políticos ambiciosos, 
aquellos que no permiten y 
no respetan el desarrollo de 
las comunidades; tenemos 
que garantizar la aplicación 
de la ley y su respeto", refirió.

Por su parte, Saúl Roque, 
representante indígena del 
municipio de Xoxocotla, 
expresó tener confianza, 
primero, en el triunfo de 
Margarita González, así co-
mo en que hará respetar los 
derechos de los pueblos.

A este encuentro acudie-
ron representantes indígenas 
de Tetelcingo, Xoxocotla, 
Hueyapan, Tepoztlán, entre 
otros.
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R "Es fundamental 
respetar los derechos 

de los pueblos 
indígenas, acatar lo 
que se decida en las 

asambleas y hacer 
valer sus opiniones y 

decisiones", afirmó 
Margarita González 

Saravia. Foto: Especial

Respaldan 
comunidades 
indígenas a 
Margarita González

Saldo blanco en la Feria 
de Zacatepec

Suspenden el retiro de puentes 
peatonales en Cuernavaca



El Coordinador General de 
Política y Gobierno de la Pre-
sidencia de la República, Ra-
bindranath Salazar Solorio, 
enfatizó que Morelos necesita 
urgentemente un gobernante 
comprometido a trabajar por 
esta tierra que tanto ama.

Durante un desayuno con 
miembros de la asociación ci-
vil Ruta 5 y líderes sociales de 
varios municipios del Estado, 
Rabindranath afirmó que la en-
tidad requiere un gobernante 
nacido en Morelos, que entien-
da y se comprometa a abordar 
los desafíos en materia de se-
guridad, educación, salud, obra 
pública y desarrollo económico.

"Ha llegado el momento de 
dejar de buscar culpables y co-
menzar a trabajar por Morelos", 
enfatizó.

Rabindranath Salazar Solorio 
subrayó que la seguridad pública 
es un tema urgente y condenó la 
preocupante cifra de homicidios 
registrados en la última semana, 
especialmente aquellos cometi-
dos contra mujeres.

En ese sentido, mencionó que 
el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, le en-
comendó implementar estrate-

gias para abordar la violencia y 
la delincuencia en todo el país 
mientras ocupaba el cargo de 
subsecretario de la Secreta-
ría de Gobernación, logrando 
resultados positivos en zonas 
prioritarias, como el Estado de 
Guerrero.

Además, hizo hincapié en la 
importancia de revertir los da-
ños a la infraestructura vial y los 
perjuicios a los automovilistas y 
transportistas.

Destacó que es fundamental 
consolidar la Cuarta Transfor-
mación en la Tierra Tlahuica 
y, para lograrlo, es necesario 
contar con un líder que haya 
estado involucrado en la funda-
ción del Movimiento de Regene-
ración Nacional en la entidad y 
que aplique los principios del 
lopezobradorismo, para que el 
pueblo morelense nunca más se 
sienta excluido de los beneficios 
de los programas sociales y el 
bienestar de la 4T.

"Debemos caminar juntos pa-
ra que la 4T llegue a Morelos, 
por ello los convoco a unirse y 
trabajar en conjunto para que 
un oriundo de esta tierra gobier-
ne nuestro estado", concluyó.

Redacción

VIVIANA GUTIÉRREZ

La Federación de Estudiantes 
Universitarios de Morelos (FEUM) 
confirmó que los programas en be-
neficio de la comunidad educativa 
se mantendrán durante el próximo 
ciclo escolar 2023-2024, brindando 
apoyo a la economía de los alumnos 
y sus familias.

La vicepresidenta de la agrupa-
ción estudiantil, Daniela Rivera, 
aseguró que continuarán las becas 
para aprender idiomas a costos ac-
cesibles, así como descuentos en 
servicios escolares y transporte, es-
te último siendo gratuito para el uso 
dentro de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM).

"Todos los estudiantes se bene-
ficiarán. Por ejemplo, en la zona 
oriente ya se ha firmado un conve-
nio con los transportistas que lle-
gan al campus regional para otorgar 
descuentos a los estudiantes que se 
dirigen a la Universidad, los cuales 

son de dos pesos. Algunos podrán 
decir que es poco, pero para los es-
tudiantes es un gran apoyo", afirmó.

Rivera añadió que en el caso de 
Cuernavaca y la zona metropoli-
tana, los universitarios recibirán 
boletos para abordar las unidades, 
y este servicio también se manten-
drá vigente. Dado que algunos estu-
diantes deben abordar de dos hasta 

tres rutas diariamente, señaló que 
los programas se mantendrán para 
evitar la deserción escolar.

"Nuestra lucha por el descuento 
de dos pesos puede que no parezca 
mucho para algunas personas, pe-
ro si lo multiplicamos por día, se-
mana y mes, nuestros compañeros 
pueden ahorrar más de 100 pesos", 
concluyó.

s La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) ya 
ofrece las becas para aprender idiomas a costos accesibles, así como 
descuentos en servicios escolares y transporte. Foto: Viviana Gutiérrez.

s Es necesario contar con un líder que haya participado en la fundación 
del Movimiento de Regeneración Nacional en la entidad y que aplique 
los principios del lopezobradorismo, aseguró, Rabindranath Salazar. 
Foto: Especial.
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Urge un gobernante 
originario de Morelos: 
Rabindranath Salazar 
Solorio

Confirma FEUM que se mantendrán 
programas a favor de estudiantes 



Zafra
Hoy, 1 de agosto, es el día 

de la alegría: 
lamentablemente es tan 
difícil recordarlo como, 

casi imposible, festejarlo.
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O El Consejo de Pueblos en Morelos recuerda que solo una asamblea 
comunitaria puede avalar la identidad indígena de los posibles 
candidatos. Foto: Redes Sociales

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Coordinación de Protección 
Civil de Cuernavaca reveló que, 
tras el inicio de la temporada de 
lluvias, ha detectado que son más 
de 700 familias las que viven en 
zonas de riesgo.

Según informó Rocío Guada-
rrama García, hasta ahora han 
contabilizado un total de 23 zo-
nas de riesgo, incluyendo minas 
y barrancas, tan solo en la capital 
del estado. Sin embargo, muchas 
familias se han negado a aban-
donar sus domicilios por temor 
a perder su patrimonio.

Explicó que, aunque el tem-
poral comenzó tardío por lo que 
hasta el momento la tierra tiene 
"bastante absorción" de agua, 
no obstante, el riesgo de sufrir 
inundaciones se acentúa debido 
a la persistencia de la ciudadanía 
en tirar basura en la calle, por lo 
que instó en la necesidad de fo-

mentar una mayor cultura cívica 
para reducir los riesgos.

"En todas las zonas de riesgo 
ya hemos colocado lonas en las 
que exhortamos a la gente a que 
acuda con familiares y amigos 
mientras pasa la temporada de 
lluvias. Además, ya hemos rea-
lizado notificaciones a aproxi-
madamente 700 familias, por lo 
que esperamos que la gente tome 
conciencia", comentó.

Asimismo, explicó que en caso 
de alguna contingencia, el Ayun-
tamiento de Cuernavaca ha habi-
litado un albergue en la colonia 
Los Pilares, donde actualmente 
se encuentran refugiadas nueve 
familias.

"Entiendo que tienen muchas 
carencias y por eso han tenido la 
necesidad de vivir en esas zonas, 
pero realmente deben ser cons-
cientes de que podrían ser vícti-
mas de deslaves e inundaciones", 
comentó el funcionario.

ESTRELLA PEDROZA

Integrantes del Consejo de Pue-
blos en Morelos exhortaron a las 
y los aspirantes a un puesto de 
elección popular a no prestarse a 
la simulación de ser candidatas y 
candidatos indígenas sin serlo, y 
advirtieron que los pueblos no per-
mitirán más usurpaciones.

Saúl Atanasio Roque Morales, re-
presentante del Consejo de Pueblos 
en Morelos, destacó que lo único 
que buscan los pueblos es que en 
este proceso se respete lo que esta-
blecen las normas electorales y los 
derechos indígenas.

"Simplemente nosotros que-
remos que se cumpla como está 
establecido de acuerdo a la ley; no 
estamos iniciando otra cosa, sino 

Detecta 
Protección 
Civil 
Cuernavaca a 
700 familias 
que habitan en 
zonas de riesgo

Consejo de Pueblos en Morelos advierte que no 
permitirá usurpación de identidad indígena

que se haga justicia cumpliendo la 
ley como debe ser", dijo.

Roque Morales indicó que los 
pueblos de Morelos estarán alertas 
para verificar que los documentos 
que se presenten sean emitidos por 
las asambleas de las comunidades 
indígenas y no por otra autoridad.

"Es el trabajo que hemos venido 
desarrollando y por eso en los arti-
culados que se hicieron en esa ini-
ciativa en este periodo declarativo, 
está considerando (...) la constancia 
de reconocimiento de que alguien 
es de una comunidad es porque se 
tiene que llevar a cabo una Asam-
blea General", explicó.

Agregó: "la sala del Tribunal 
Superior en la Ciudad de México 
es específico en que debe ser la 
asamblea, no una autoridad, sea 
municipal, ejidal o una represen-
tación; esta comunitaria es la que 

debe descender, sino es la Asamblea 
General".

Finalmente, también hizo un lla-
mado a partidos y aspirantes a can-

didaturas de elección popular a no 
utilizar a los pueblos indígenas ni a 
violentar los derechos de personas 
originarias.

O Protección Civil de Cuernavaca ha identificado 23 zonas 
de riesgo en las que habitan más de 700 familias, las cuales 
podrían verse afectadas ante el incremento de las lluvias.  
Foto:  Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

